

**Zeitschrift:** Mitteilungen / Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung =  
Bulletin d'information / Société suisse d'études généalogiques

**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung

**Band:** - (1994)

**Heft:** 45

**Rubrik:** Pages romandes

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 29.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Pages Roman des

## Tables

Invitation à l'assemblée générale de la SSEG.....	2
Quelques mots de gratitude à l'adresse de Dr W. Alther.....	7
45e Journée de génealogistes allemand à Graz.....	8

## Invitation à l'assemblée générale de la SSEG Samedi, le 28 mai 1994

C'est pour une raison particulière que nous les Zurichois avons choisis cette date pour vous inviter dans la bourgade de Greifensee. Il y a exactement 550 ans, le 28 mai 1444, pendant "la vieille guerre de Zurich" au' à eu lieu le mémorable "assassinat de Greifensee".

62 membres de la garnison de Greifensee furent décapités par les assiégeants confidérés. Alliés à l'Autriche, les Zurichois se trouvaient alors seuls face aux "anciens lieux" ennemis.

Si les habiles organisateurs d'assemblées générales n'avaient déniché cette date et réservées à temps les locaux, vous laisseriez probablement passer cette commémoration sans en avoir eu connaissance. Mais de cette façon, nous les Zurichois vous invitons à notre assemblée générale a l'endroit même où il y a exactement 550 ans, qui peut le savoir, quelques-uns de vos ancêtres coupèrent la tête aux nôtres.

Mais qu'est ce que vous attend à Greifensee? Soyez sans crainte - aucun traquenard!

Il n'y a point de document écrit quant à la fondation de Greifensee. Mais il semble bien que le château "au Glattsee", ancien nom du Greifensee, fut bâti vers 1100 par les sieurs de Rapperswil comme centre administratif pour gérer leurs biens considérables de la vallée supérieure de la Glatt. En tout cas, en date du 7 janvier 1300, la comtesse Elisabeth de Habsburg-Rapperswil mit en gage bourg et château au maréchal Hermann de Landenberg. Ce gage ne fut plus dégagé.

Une branche de la famille des Landenberg prit résidence au château et se nomma dès lors Landenberg-Greifensee. Par achat en date du 28 novembre 1369, le pouvoir passait aux mains des comtes de Toggenburg. En l'an 1402, redevable à la ville de Zurich, le comte Frédéric VII mit en gage Greifensee contre un prêt de 6000 florins. Les zurichois eurent le droit de payer les intérêts accumulés par les rendements du pouvoir, de façon que celui-ci passa de fait en leurs possession. Greifensee fut le premier territoire, que Zurich fit gérer comme baillage extérieur, C'est à dire qu'un bailli de la ville prit domicile au château.

Bâti autour de l'an 1100, le château fut détruit dans une large mesure pendant la "vieille guerre de Zurich". C'est seulement en 1520 que les murs, d'une épaisseur du plus de 4 m, furent à nouveau rendus habitables. Le gouverneur le plus célèbre fut sans doute Salaman Landolt, immortalisé par Gottfried Keller dans ses "nouvelles zurichoises" qui remplit ses fonctions à Greifensee pendant 6 ans à partir de 1779. Suite au renversement de 1798 le château resta vide jusqu'en 1814, pour devenir ensuite le siège du bailli principal.

Greifensee possède encore de nos jours l'image d'une ville ancienne avec des bâtiments remarquables, entre autres la petite église triangulaire, dont un côté forme le mur d'enceinte. Mais venez et vouez vous-mêmes.....



**Programme de l'assemblée générale de la SSEG à Greifensee**

- 09.30 Arrivée du train (S14) à Nänikon-Greifensee. Durée du parcours jusqu'au lieu de l'assemblée, env. 10 minutes (Vous serez accompagnés).
- 10.00 Assemblée générale de la SSEG à la maison Landenberg. (Au centre du vieux bourg).
- 11.30 Apéritif au foyer de la maison Landenberg et possibilité de visiter l'exposition sur le thème "550 Jahre Bluttag von Greifensee". (Il y a 550 ans l'assassinat de Greifensee).
- 12.30 Dîner à la maison Landenberg.
- 14.00 Début des productions des associations locales:
- Sonnerie des cloches, allocutions du conseiller communal, des représentants gouvernementaux des cantons de Zurich et Schwyz.
  - Lecture d'extraits de la chronique historique.
- 15.00 Cortège des fifres et tambours vers la "Blutmatte" (champ du sang). Durée env. 40 minutes.
- 15.45 Début de la fête avec le concours des associations locales, courtes allocutions
- 16.30 Lecture par le Dr. Hans Kälin, président de la SSEG des noms des zurichois exécutés, suivie par la déposition d'une couronne par les autorités.
- 16.45 Service religieux occuménique  
Nous nous quitterons avec une petite dégustation de pain et moût.

(Ev. petites modifications de programme possibles)

La "Blutmatte" se trouve à environ 5 minutes de marche de la gare de Nänikon-Greifensee.

## Organisation

- Inscription:** au plus tard jusqu' au 28 avril 1994  
auprès de M. Werner Adams, (président GHGZ)  
Dammbodenstr. 1, 8604 Volketswil.  
Vous recevrez la documentation, ainsi qu'un  
bulletin de versement pour le paiement au plus  
tard le 10 mai 1994.
- Annulations:** possibles jusqu'au 16 mai 1994. Le prix de  
l'inscription de Fr. 3.-- ne sera pas remboursé.
- Menu:** Prix (sans les boissons) Fr. 27.-- par personne.  
Minestrone  
Piccata milanese (veau)  
Risotto aux champignons  
Salade mêlée  
Cassata siciliana
- Parking:** Places de parc en nombre restreint.  
Préférez le train!
- Habillement:** La fête aura lieu en plein air. Pensez au possible  
mauvais temps!
- Horaires:** voyez pages allemand
- Ordre du Jour:** suivant

En espérant vous rencontrer nombreux lors de cette interessant  
occasion, je vous présente, Madame, Monsieur, cher membre, mes  
meilleurs salutations.

Pour la comité de la SSEG  
Werner Adams, Président GHGZ

**Ordre du jour de l'assemblée générale 1994**

1. Mots de bienvenue
2. Election de 2 scrutateurs
3. Procès-verbal
4. Rapports annuels:
  - a. du président
  - b. du rédacteur du bulletin
  - c. du bibliothécaire
  - d. du gérant des vents des publications
  - e. de l'administrateur de la centrale des renseignements généalogiques
5. Comptes annuels  
Projets, rapport de févision, approbation des comptes 1993  
Lecture et approbation du projet 1994
6. Adoption des comptes
7. Déterminaton du montant de la cotisation pour 1995
8. Propositions pour le renouvellement du comité central
9. Adoption d'ev. propositions

Les propositions doivent être en possession du président au plus tard le 23 avril 1994.

---

Nous attirons votre attention sur le vernissage et la conférence scientifique sur le thème "Alter Zürichkrieg und die Bluttat von Greifensee" qui auront lieu en date du 9 mai 1994 à la galerie Breite (bâtiment de l'école Breite à Greifensee).

9 mai 1994 19.00h Inauguration de l'exposition sous le patronat des archives de l'état de Zurich.

20.15h Conférence du Dr. Otto Sigg, archiviste du canton de Zurich.

Les personnes interseées y sont cordialement conviées.

## Quelques mots de gratitude à l'adresse M. le Dr W. Alther

Lors de l'assemblée générale, le rédacteur de notre bulletin annuel, M le Dr Ernst W. Alther transmettra sa charge dans des mains plus jeunes. Lorsque'en 1988, paussé par Hans Peyer, il remplaça le Dr Johann Karl Lindau et reprit ad interim la rédaction du bulletin annuel, il n'imaginait pas d'en avoir la charge, avec beaucoup de succès, pendant six ans.

Nous lui souhaitons qu'il puisse employer à l'avenir son temps à ses occupations préférées!

Depuis fort longtemps la SSEG est redevable au Dr sc. agr. Ernst W. Alther. Il lui est fidèle depuis 48 ans - presque un demisiècle. Alors encore domicilié à Zurich, il devint membre de la SSEG en 1946, membre à vie en 1957. En tout que successeur du Prof. Dr Hermann Bleuler, il fut le président de notre société de 1958 à 1961 et pût fêter ainsi en 1959 la célébration du 25 anniversaire de la SSEG. Redevenu simple membre pendant une bonne dizaine d'années, il ranima en tout qu'énergique président de la société généalogique de St.Gallen et Appenzell notre section alors stagnante de la Suisse orientale. Pour toute cette fidélité, cœur à l'ouvrage, loyauté et pas en dernier lieu son engagement à un âge avancée comme rédacteur ad interim nous devons à notre ami Ernst un immense merci!

Entourant notre président, tous les membres de la SSEG, souhaitent à notre valereux collègue bonne santé, prospérité et un agréable "otium cum dignitate"!

Dr Hans B. Kälin, Président

## 45e Journée des généalogistes allemand à Graz du 17 au 20 septembre 1993

### R é s u m é

En septembre passé, la 45e Journée des généalogistes allemands a eu lieu à Graz en Styrie. Cette rencontre du quatre jours a été organisée parfaitement. Une visite guidée de la ville de Graz faisait connaître les beautés de l'architecture et de l'art public. Une conférence avec projections du Prof. K.A. Kubinsky initiait à l'histoire de la ville. Les questions généalogiques et administratives furent traitées dans des réunions générales, régionales et spéciales. Là comme lors des repas et visites se présentait l'occasion de renouveler les connaissances et d'entretenir les vieilles amitiés. Les conférences sur les familles des commerçants styriens, la famille de Spanheim, les archives russes ainsi que sur les armoiries de la Styrie et de la Poméranie ont trouvé un grand intérêt. Visites du château d' Eggenberg, de la tour à l'horloge sur le Mont du château, de la collection d'armes dans le fameux arsenal de Graz et une excursion à la ville de Stains dans la Styrie d'ouest enrichissaient le congrès. A la fin de la rencontre, des excursions ont eu lieu à Pettau en Slovénie et à Riegersburg en Styrie d'est. La 45e Journée des généalogistes allemand a eu un grand succès grâce aux conférences, visites et contacts intercollégiaux.